

農業委員会だより



野中の田楽「ササラ踊り」
(弥栄町野中)京都府無形民俗文化財

五穀豊穣を祈る行事から始まった神事芸能。田楽には「飛び開き」「ハグクミ」「ササラ踊り」「手踊り」「扇の舞」の五つの踊りがあります。

写真提供：藤原利昭さん(野中)

● 目 次 ●

2~3P 農を語る 今井 一さん(弥栄町黒部)

4~5P 京丹後市農業施策に対する建議書の提出

6P がんばってます !!
長寿食のおばあちゃん食堂 川戸和子さん
(丹後町此代)

7P 利用権設定における賃借料のお知らせ

8P 京丹後アグリ瓦版

9P 京丹後紀行「円頓寺の仏像たち」
10P 長寿ランチ



両親を手伝うところから水稻4.2ha、採種大根（露地）0.6ha、大力ブ0.3haを始めました。その間、甘藷や球根（スイセン）など他にも数品目を栽培しましたが、労働力や環境条件の移り変わりとともに、現在の経営内容となりました。

【販売方法と作目選定】

経営の考え方としては、収益がいくらではなく、手元にいくら残るかを基本としています。売り上げが高くても経費が多ければ何も

なりません。特に経営の中で最も大きい農業機械等の設備投資については経営内容に見合う物を慎重に買うよう心掛けています。

また、農家は直接消費者と相対することで消費者の声を聞いて喜びだと言う人もいますが、それはそれで大事なことだと思います。しかし、私の経営の中では労働力に限りがあるため、一部の米は消費者に直接届けているものの、栽培することに専念してJAなどに出荷しています。それとともに野菜の市場出荷は相場に左右されるため、ある程度計算ができる契約栽培に取り組んでいます。

【先輩として後継者に思うこと】

私が就農した頃は、唯一、無利子の融資制度があつたくらいですが、今は農業後継者に対し、助成金など種々な支援制度が用意されています。しかし、目の前の対策に、ただ飛びつくではなく、援助対策が無くなつた数年後を見据えた経営を目指してほしいです。

また、自営業である農家は自ら計画し、実践しなければ始まりませんが、必ずしも頑張つたり努力をしたからと言つて結果が得られないのも農業です。特に、自然（天

候）に左右されることは当たり前かもしれません。特に経営の中で最も大きな農業機械等の設備投資については経営内容に見合う物を慎重に買うよう心掛けています。

また、農家は直接消費者と相対することで消費者の声を聞いて喜びだと言う人もいますが、それはそれで大事なことだと思います。しかし、私の経営の中では労働力に限りがあるため、一部の米は消費者に直接届けているものの、栽培することに専念してJAなどに出荷しています。それとともに野菜の市場出荷は相場に左右されるため、ある程度計算ができる契約栽培に取り組んでいます。

【これから夢】

もともと、脱サラした時の決意として、同世代のサラリーマン定年までは頑張ろうと思つて始めたものの、間もなくその年に近づいています。いきなりやめるわけではありませんが、私は今のところ後継者がいないため、問題となるのが、自作地も含む多くの借地です。

そこで考えられることは、同じ問題を抱える農家と共に集落営農もしくは法人組織などを作り、地域の農地を守る基礎づくりをして、農業の多面的機能である環境保全、住みよい地域づくりを次世代に繋げたいです。

全国農業新聞を購読してみませんか？

全国農業新聞

NATIONAL AGRICULTURAL NEWS

全国農業新聞は公的代表機関である農業委員会系統組織が発行する週刊の農業総合専門紙です。「週刊」ということから日々の報道には限界がありますが、むしろ週刊の時間を活かし、大切な情報をわかりやすくまとめています。

また、多くの読者の皆様に満足して頂けるよう、家族全員が楽しめる記事も充実しています。さらに、全国47都道府県にある支局の充実により、地域の元気で特徴ある明るい話題や地域独自のイベント情報などの提供に努めています。購読の申込みは京丹後市農業委員会へお気軽に連絡ください。

お知らせ 平成27年4月から購読料が変更されています。
週刊 金曜日発行 月 700円、年 8,400円(消費税込み)



振り返れば10年勤めた同弥栄町農協を退職し、農業を始めて28年、実質の経営者になつて23年が経ちました。

今井一さん
(弥栄町黒部)
(58)

もともと専業農家であったため子供の頃から当たり前のように「よく手伝った」と言うより、「手伝わされた」という印象が強かつたため、農業を職業としては考えていました。

しかし、きっかけは両親が高齢と共に経営規模の縮小を言い出し、その時、周りを見れば水田農業中心であった当地域も国営畑の開発が始まり、農業経営の型も変わろうとしていました。もともと旧農協で地域の農業を見てきた私にとって、自分ならこんな農業を営んでみたいとの思いも膨らみ、

【経営規模】

- 水稻 11.6ha(内 加工米2.2ha)
- 加工用大力 1.2ha
- 加工用大根 0.6ha
- 採種甘藍(ハウス) 0.1ha



利用権設定における賃借料のお知らせ

情報

平成26年1月から12月までに締結(公告)された賃借権における賃借料水準(10a当たり)は、以下のとおりとなっています。
この賃借料は、あくまで目安です。貸し手と借り手が十分に話し合
い、お互いが納得できる額で決定して下さい。

1 田(水稻)の部

締結(公告)された地域名	平均額	最高額	最低額	データ数	備考
峰山町	7,500	15,600	3,200	34	
大宮町	7,800	13,000	4,300	20	
網野町	6,500	6,500	6,500	17	
丹後町	7,900	20,000	5,200	20	
弥栄町	7,600	12,600	2,800	59	
久美浜町	9,200	15,000	5,000	418	
(参考)京丹後市平均	8,700			568	

2 畑の部

締結(公告)された地域名	平均額	最高額	最低額	データ数	備考
峰山町	15,000	15,000	15,000	79	国営農地
大宮町	9,600	10,000	4,300	35	一般畠 国営農地
網野町	12,900	19,700	11,700	68	一般畠 国営農地
丹後町	14,000	15,000	10,000	31	国営農地
弥栄町	15,000	15,000	15,000	309	国営農地
久美浜町	14,800	15,000	10,000	84	一般畠 国営農地
(参考)京丹後市平均	14,300			606	

※農業委員会では、現在契約中で終期を迎える利用権の設定に係る終期通知書を耕作者に送付しています。
お手元に通知書が届きましたら、引き続き利用権設定の更新等にご協力ください。

事務局からのお知らせ

選挙人名簿登載申請は不要になりました

平成27年9月4日に農業委員会等に関する法律
が改正され、農業委員の選出方法が公選制から
市長による選任制に変更となりました。

これに伴い、毎年1月に提出していただいて
いた農業委員会委員選挙人名簿は不要となりま
したのでお知らせします。

不耕作地に係る地主への意向調査について

農業委員会では毎年市内全農地の利用状況調
査を実施しています。この調査により、不作付地
で荒廃している農地(トラクター等で耕転すれば
作付が可能な状態に戻る農地)として判断したと
ころについては、地主さん宛(相続が発生してい
る場合はその相続人)に今後の農地利用について
のアンケートを送付していますので、ご協力をお
願いします。

丹後町の道の駅てんきてんき
丹後から車で6分、犬ヶ崎トン
ネルを抜けると日本海の素晴らしい
景色が目の前に広がります。
まさにその絶景の中に食堂
があるという感じです。
代表の川戸和子さんにお話を
伺いました。

以前から何か地域のお役にた
ちたい、特に高齢社会の中、お
年寄りのことが気にならない
たそうです。地域、お年寄りを
元気にしてあげないと考えた
末、まずは食事を通じて身体を
元気にしてあげたいと思い、数
年前より閉店となっていたこの
レストランを借りて始められま
した。

現在、地区のおばちゃん仲間

7人で頑張っておられます。
お客様の接待に慣れない事もあり
大変だそうです。でも、料理は、
大好評で食を通じて、元気に長
生きということで、地元で採
れた身体にいい食材をふんだんに
使ったランチを提供されておられ
ます。まさに地産地消です。
これらを化学調味料を使わず
自然の味付けで、野菜を中心の本
当に身体にやさしいメニューを
提供されています。またこの地
元の食材をやさしい味付けで、
週2回地域のお年寄りの方へも
宅配されており大変喜ばれてい
るそうです。

私も長寿ランチを頂きました。

おばちゃん達の愛情のこもつ
た、こだわりのランチをこの大
自然を眺めながら食べると本当
に長生きが出来そうな気がしま
した。

皆さんも一度、召し上がって
みられては?長生きしますよ。

11月末までだそうです。

なお、営業期間は、4月から

写真左から、小倉明美さん・川戸和子さん・井ノ本和江さん



おばちゃんのイラストでお出迎え



優美な日本海を望みながら食事ができます

がんばっています!!

レスト斯城 代表 川戸 和子さん

(丹後町此代)





久美浜町「円頓寺」は、弥栄町等樂寺や網野町仲禪寺、丹後町願興寺などと同様、寺の名に由来する地名である。

大治山円頓寺には、磨呂子親王の鬼退治に関する丹後七仏薬師の一ヶ寺とする伝承がある。山号の「大治山」は、かつてこの地域を大治村と称していたことからきているものと思われる。ものによれば、「円頓」とは、天台宗の教義に用いられる言葉で、現にあるがままの心に功德が円満にそなわり、すみやかに成仏するという考え方を表している。寺名の「円頓」から考へると天台宗ゆかりの寺のように思われるかもしれないが、「円頓寺」は、真言宗の寺である。

本尊の薬師如來坐像、月光菩薩立像は、国の重要文化財に指定されおり、穏やかな

表情の中にも氣品と氣高さが漂う三尊像である。薬師如來も素晴らしいが、私的には、脇侍の日光・月光両菩薩に、より魅かれるものを感じる。

庶民の薬師信仰の拡がりとともに、隆盛時には三十六坊を有する大伽藍を誇っていたが、数度の火災により衰微し、わずかに残った一坊が現在の円頓寺だと伝わる。現在の集落は、かつて門前町として栄えていたであろう往時を偲ぶよがもないが、わずかな戸数ながらも由緒ある寺を守つておられる。

守るといえど、山門（仁王門）には、鎌倉時代の作といわれる仁王（金剛力士）像が、左右にどつしりと構え、寺を守っている。先日この地を訪れたところ、仁王門の茅葺屋根が、金属板で覆われていて、「これも時代だな」と感じた次第。

ところで、この山門と仁王像、もともとは、久美浜町浦明にあった日光寺のものを移したといわれており、このことについては面白い話が残っている。

ある時、円頓寺と日光寺の和尚が法論をしたところ、円頓寺の和尚に軍配が上がった。そこで、「寺を乗つ取られる」と慌てた日光寺の和尚が、仁王像を差し出したのだが、一夜にして山門までもが円頓寺に移つたのだそうだ。

もしかしたら、住まいがなくなると困ると思つた仁王さん達が、金剛力で山門を担いでいったのかかもしれない。そんな空想をしてみるのもまた樂しい紀行なのである。

文/鴨田 忠司

京丹後紀行／円頓寺の仏像たち

昭和45、6年頃の米価下落阻止大会の様子です。
弥栄町の米農家が団結し、多くのトラクターで集まり農協前に集結しました。



・月光菩薩像三軀
(正面)

・月光菩薩像三軀
(正面)

・月光菩薩像三軀
(正面)

・月光菩薩像三軀
(正面)

懐かしき一コマ

(写真提供 山副 孝雄委員)

▲終った～！みんな頑張りました

春に田植えをした稻が見事に育ち、10月9日に園児たちによる稻刈りが行われました。ハサミを使っての刈り取りで、園児たちは縦横無尽に刈り進み楽しい汗をかいっていました。

また、11月12日には稻木干しをした稻の脱穀を行い、収穫の喜びを感じていました。自分たちで作業をしたお米は美味しいでしょうね！

写真提供 弥栄こども園 山副 孝雄 委員

11月8日に開催された「2015弥栄・丹後秋の祭典」は、両町が統一で行うようになります。当日はあいにくの雨となりました。当日は年目になりました。当時は年目になりました。場内ではもやい汁（漁師の船上めし）やつきたての餅が振る舞われるとともに、豪華景品が当たる餅まき大会も行われました。また会場内では新鮮な野菜の販売や松茸ごはん・きやあ餅など多数のお店が並びいっぱいのお客さんが並びいっぱいのお客さんで賑わっていました。

華を添えたフラダンス

多くの人が参加した餅まき大会

弥栄・丹後秋の祭典

【長寿ランチの一例】

レスト斯城 (3)

京丹後市内食料販売店 994

- ・青菜のゴマ和え・ずいきの煮物・羅漢和え・人参、大根の白和え
- ・ハタハタの南蛮漬け
- ・くもじ(野菜の一夜漬け)
- ・はばご飯
- ・けんちん汁

自然で育った、海・山・里からの恵を大切にし、親から子へと受け継がれて来た味付を活かし、規則正しく腹八分目。よく噛む。三食かかさず食事をすることが大切だと思います。

野菜や豆類、魚類は干物にし、保存方法や調理法を活用した食事を無駄なくそれぞれの食材を大切にして来ました。

しかし、生活様式の変化で、規則正しく食事をとらない人が増えているのも否めません。

食べ物を大切にしない最近の風潮も気がかりです。偏食やサプリメントで栄養補給している育ち盛りの学生さんも考えてほしいのですね。

子供の時に「食べ物を粗末にする」と罰が当たると言わわれて育つた我々、いま一度、食の大切さを考えほしい。

生きている間は健康で人に迷惑をかけぬよう生活したい。程々に美味しいものを食べ、程々に元気でボケることなく、生涯を終えられたら……

川辺 明美 委員



長寿の秘訣が「食」にある。特定の食材が

この近くには、長寿世界一の木村次郎右衛門さんも住んでおられました。
レストス城では、「食を通じて元気で長生きを」ということで、食材の調達は、地元産の野菜、山の幸、日本海の新鮮な魚。そしてお米は勿論丹後のコシヒカリ。四季折々の食材を使って、優しい味の長寿ランチとしてお客様にお出ししています。



レストス城
川戸 和子さん
(此代)

京丹後市は、健康長寿の街として力を入れておられます。

農業者年金に加入しましょう

農業従事者なら広く加入できます
(60歳未満、国民年金1号被保険者、60日以上従事)

保険料は自分で選べ、いつでも見直しできます
(月2万円~6万7千円の間で千円単位)

税制面で大きな優遇措置があります
(保険料は全額社会保険料控除の対象になります)

積立方式、終身年金、保険料の国庫補助(要件有)

私たちも入ってます。



網野町浜詰
山野賢一郎さん・愛さん夫婦